
忆 马 老

中 华 优 秀 传 统 文 化
经典语句解读（五十）

按照系统工程的思路，全方位、全地
域、全过程开展生态环境保护建设
———习近平关于社会主义生态文明建

设论述摘编

2019年 7月 3日

3版 星期三沛沛张：辑编情风文人

得知马云涛马老逝世的消息，心情沉

重，几天来，马老的音容笑貌一直萦绕在

我的脑海里，回忆起马老对家乡教育事业

的关爱，作为见证者总觉得该写下来，以

纪念尊敬的马老。

第一次听说马老的名字是1977年的

秋天，一天，我这个20岁刚出头的民办教

师到位于安庄村的尚庄公社高中开会，碰

到一个说是认识我父亲的老教师，让我坐

在他的身边。会议中间他把我拉了出来，

说这会开着也没意思，我带你出去玩一会

儿，我跟他到了安庄村北生产队的瓜地

里。瓜棚下坐着一位老者，虽然一身布衣，

但看上去不像是地地道道的农民。他用手

指着瓜地说,自己摘吧。我吃着甜瓜听他俩

聊天，觉得这个老者有知识、有涵养，谈吐

不俗，不是一般的人。他俩谈得很投机，不

知不觉半天过去了。回来的路上我才得知

老者是马锡凡，解放前办过私塾，有个儿

子叫马云涛，在中央工作，高中东半部就

是他家老宅院。从此我对他们充满了敬

意，也对他们家庭充满了好奇。

后来，我调到尚庄乡教育办公室工

作，竟然有了拜见马老的机会。

那是1999年6月上旬的一天下午，我

正在办公室忙碌，时任教育办公室主任郭

金笔对我说，你早点走，准备一下，明天早

上咱俩与张书记一起去北京看望马老。

我知道，那是因为二中的事。乡二中

（原榆树陈中学）是上世纪七十年代提倡

村办七年制学校（小学五年、初中二年）时

建成的，当时的榆树陈学校条件很好，是

洛阳地区群众办学先进单位。上世纪八十

年代提倡“人民学校人民办、办好学校为

人民”，职责是村办小学、乡办初中、县办

高中。归乡办后由于财力有限，一直没有

投入过。进入上世纪九十年代后期，二中

校舍陈旧且不够用，乡党委政府决定扩建

二中。教学楼主体建一部分后无力再建，

因此领导们考虑去看看马老，能否通过希

望工程想想办法。

时任乡党委书记张延芳、副乡长马爱

国带着郭金笔主任和我开着乡里唯一的

一辆桑塔纳车出发了。路上我在想，人家

虽然是老乡，但是是省部级大官，到延安

参加革命后从未回过家，会不会摆着官架

子不愿见我们？虽然我有这个担心但没敢

说出来。

将近傍晚，我们到了北京，马老住在

阜成路航天部家属院内。一见面我们就被

他的热情打动了，首先不让到别处去住，

安排住在院内的航天招待所；晚上一定要

请我们吃饭，说是你们来看我，理应我请

客，虽然你们回去能报销，那也不行。席

间，马老不断询问家乡的情况，唯独没有

问他的家人，并说，我出来六十余载，除了

县委老领导陈文杰，别的还没见过，你们

来我非常高兴。并开玩笑说，我是咱老汝

州在京城最大的官，要是封建社会就是三

品哩，说得我们都笑了起来，我们距离拉

得更近了，陌生感一扫而光。他给我们讲

如何去延安，讲抗大、讲范司令（武汉军区

炮兵副司令范景明，吴洼谭庄人）。这时一

直静听的我大胆地说，你能否写本回忆

录？他说还没这个打算，这不算什么，很多

优秀的同志都牺牲了，老乡们只剩我和范

司令了。我接着说，写下来可是咱汝州的

精神财富啊，他才说以后再说吧。他夫妇

二老及儿子均陪着我们，儿子和我同岁，

看了我们带的汝瓷，非常高兴，愿为汝瓷

推向国际市场做点工作。

次日，我们乘坐马老的车前往团中央

青基会，他们很尊敬马老。但他们说，青基

会现在已停建希望小学，计划进行文化扶

持，开展中华古诗文诵读工程。抓住小学

生无意识记忆的黄金时期，背诵中华经典

古诗文，不求理解，以后慢慢理解，终身受

益。已从几所希望小学搞了试点，也编了

一套12本的书，虽然你们不是希望小学，

但也可以搞试试，若有建设学校的机会，

我们一定安排，到时赠送你们几套书。

马老住在“部长楼”里，临走时，我们

到他家去看他。我想，部长楼外表看着很

一般，里边一定很豪华。进去了才知道跟

我们的家属楼没两样，三室两厅140平方

米，要拿我们现在住的套房相比，简直就

是“老土”。室内摆设也很简单，客厅里一

排沙发，可能是餐厅的位置隔开，是他们

二老的书画室，书柜前摆放着一个航天模

型。

临走时，马老拉着张延芳的手，依依

不舍，要她代问老领导陈文杰好，要好好

工作，把家乡建设好，张延芳邀请他一定

要回家乡看一看，马老满口答应。

马老一直把我们送到楼下，在楼前的

塔松前合影留念。

当时马老已80岁高龄，但他精神饱

满，身板挺直，健步如飞；思维敏捷，谈吐

不凡，风趣幽默的长者风度给我留下了深

刻的印象。

后来，马老给张延芳寄了一封信，说

是没帮上忙，向二中捐款5000元略表心

意。

在张延芳的督促过问下，郭金笔发扬

他雷厉风行的工作作风，立即在全乡33所

中小学开展中华古诗文诵读活动，取得了

明显成效。选拔优秀师生应邀到北京汇报

表演，取得了显著成绩。青基会领导得知

我们是全国第一个在全乡推广时，非常高

兴，亲临尚庄乡指导，马老也回到阔别60

余载的家乡探望。我们的三名小学生受

邀，在时任主管教育的副市长带领下，赴

京参加2000年12月31日晚上的中华世纪

坛庆典，与党中央和国家领导人一起迎接

21世纪的到来。

2004年春，已任教育办主任的我接

到乡政府通知，时任乡党委书记李应席、

团市委书记杨兆华在等着我。原来是团

中央青基会点名要给我们乡建一所由日

本东芝公司捐款20万元的东芝希望小

学。看他们有点不解，我说这是马老的安

排，并向他们讲了事情的来龙去脉。团市

委负责上报材料，乡党委政府负责建设。

乡党委政府决定，将原马庄小学、尚庄小

学、马窑小学合并，选新址建设东芝希望

小学。李应席带队选址，在三个村党支部

的大力支持下，在马庄小学北另征地10

余亩建设。我们到平顶山平高东芝公司

与日方人员接洽，他们要求必须把围墙

建起来现场看后才行。由于老校区置换

不理想，而捐赠资金又不足以建成，造成

了资金有缺口。适逢国家政策调整，基础

教育由“人民教育人民办”调为“人民教

育国家办”。时任教体局局长梁天禄很重

视，又安排资金10几万元才算建成。建成

后，东芝公司给每位学生赠送了书包，给

学校赠送了电脑，六一国际儿童节又派

专车将300多名师生接到平高东芝参观，

还游览公园、举行联欢。之后每年都安排

互动活动。原尚庄乡的学生，特别是现在

紫云路街道马庄、马窑、尚庄、于庄的乡

亲们及他们在校就读的孩子们，可能还

不知道，所有这些都是马老关爱家乡教

育事业的结果。

大约是2007年春，马老在外地居住的

一个堂弟找到我，了解老高中占其祖宅的

问题。我向他说明了情况，想起马老对家

乡的贡献也愿意帮忙，望他若去北京，请

代我向马老问好。后来，他又专程见我说，

他去北京见了大哥，大哥说不能给地方添

麻烦。我对马老那种为国为民为家乡，唯

独不为自己的高尚情操更加敬佩。

后来我调出尚庄乡，听说马老又为家

乡教育捐款，还被评为乡贤人物，深为感

动；也听说他出版了回忆录，遗憾的是至

今我也无缘拜读。

前不久，我在市区某理发店剪发，遇到

一个独自到店理发的十二三岁的小男孩儿。

在理发间隙，小男孩儿全程盯着手机屏

幕，专注地玩着一款小游戏，连头都没有抬。

为配合他的姿态，理发师不得不半蹲下来，

以仰视的姿态看他的前额有没有剪好。

这一幕让我印象深刻。

人民日报微博前段时间发布了一条消息，

一个两岁半的小女孩儿因被家长纵容，从1岁

开始每天长时间玩手机，结果被查出近视900

度。虽然这样的例子比较极端，但因电子产品，

尤其是手机的普及和孩子触网年龄的不断降

低，孩子视力出现问题的几率也因此大大提高。

1
对一些家长而言，手机如同哄娃神器。

孩子不好好吃饭、任性哭闹、不上学、不想写

作业，都可以用手机来解决。

临放暑假前夕，我去学校接儿子放学。

有个家长边走边抱怨，为啥要让孩子们放

假，天天在家玩手机，还不如在学校里，不管

干啥都比玩手机强。

有个亲戚也跟我抱怨，3岁的儿子在家

时，从早上睁开眼睛就哭闹着玩手机，如果

不强行拿走的话，他能玩一整天，不哭不闹

不动也不吃。

而这一切，是孩子的错吗？

孩子是一张白纸，他的一切行为习惯都

来源于家长和家庭教育。

有些父母过分溺爱孩子，将溺爱当成了

爱，就像那个两岁半近视了900度的小女孩

儿家长，因只此一女，家人宠爱异常，所以听

不得孩子哭，见不得孩子闹，于是有求必应。

从一开始只是想着让孩子看两眼也无妨，一

直到最后发展成为孩子离开手机就哭闹，于

是为避免她哭闹，只能接着让她玩手机……

现实中这样的家长不在少数。我也曾因

无暇顾及或者偷懒，而纵容孩子玩过手机。

相信也有不少家长也这样做过。

我们都存在侥幸心理，想着玩个一时半

刻也不碍事。

可真到有事的时候，后悔也晚了。

2
市一高的一名老师介绍，他班上的学生

近视比例在三分之二以上，而这种情况几乎

每班都是如此。

一名学生家长说，他的孩子近视200度，

虽然也戴着眼镜，但相比于其他动辄八九百度

的同学来说，他觉得很有优越感。因为他觉得

自己的孩子还可以作视力矫正手术。而那些

高度近视的同学，连做手术的资格也没有了。

高度近视，如果不戴眼镜的话，用网络

流行语来说：五米以内雌雄莫辨，十米开外

人畜不分。

不要觉得这是一句玩笑，这是赤裸裸的

现实。

看看那些戴着眼镜的孩子们，高考报志

愿时，他们必须放弃那些对视力要求比较高

的专业，就算他们再喜欢也不行，因为他们

早已失去了入场券。

运动场上，别人挥汗如雨，戴着眼镜的

孩子则是扶镜不止。

下意识地揉一揉酸疼、干涩的眼睛，揉

一揉被眼镜压疼的鼻梁———这些已摘不下

眼镜的孩子们，他们做梦都想摘下眼镜，看

一看更清楚的世界，放飞没有拘束的自我。

可最后，却只能换成一声无奈的叹息。

3
在汝州卫超眼科医院的就诊大厅里，每

到节假日就坐满了前来检查视力的孩子。这

些孩子经过检查，除了常见的近视之外，还

存在弱视、散光、远视、斜视等问题。

在该院坐诊的郑州眼科医院主任医师

张晓丽说：有些孩子发现得晚了，如果家长

能及时发现，及时干预，及时纠正的话，他们

的视力还是可以恢复正常的。

根据医院提供的数据显示，目前医院门

诊接待的患者中有三分之二是儿童，日均

50~60人次。在节假日，这个数据还会翻上一

番，高峰时甚至日均超过100人次。

不要觉得这是耸人听闻，根据国家卫健

委发布的数据显示，2018年我国儿童青少年

总体近视率为53.6%，居世界前列。

一些心存侥幸的家长认为，反正现在医

学很先进，等孩子满18岁后，可以做手术。

也有些家长自我安慰，反正大家都戴眼

镜，那我家孩子戴就戴吧。

这种“法不责众”的心理，让人看了既好

笑，又悲哀。

暑假已经来临，家长朋友们切莫掉以轻

心，为了孩子的明天，一定要以身作则，给孩

子树立一个良好的榜样，为孩子缔造一个光

明的未来！

保护视力 刻不容缓
●郭慧利

●张建庄

我们要认识到，在有限的空间内，建设空间大了，绿色空间

就少了，自然系统自我循环和净化能力就会下降，区域生态环

境和城市人居环境就会变差。要学习借鉴成熟经验，根据区域

自然条件，科学设置开发强度，尽快把每个城市特别是特大城

市开发边界划定，把城市放在大自然中，把绿水青山保留给城

市居民。

《在中央城镇化工作会议上的讲话》（2013年12月12日），《十

八大以来重要文献选编》（上），中央文献出版社2014年版，第602
页

要让城市融入大自然，不要花大气力去劈山填海，很多山城、

水城很有特色，完全可以依托现有山水脉络等独特风光，让居民望

得见山、看得见水、记得住乡愁。

《在中央城镇化工作会议上的讲话》（2013年12月12日），《十

八大以来重要文献选编》（上），中央文献出版社2014年版，第603
页

城市规划建设的每个细节都要考虑对自然的影响，更不要

打破自然系统。为什么这么多城市缺水？一个重要原因是水泥

地太多，把能够涵养水源的林地、草地、湖泊、湿地给占用了，切

断了自然的水循环，雨水来了，只能当作污水排走，地下水越抽

越少。解决城市缺水问题，必须顺应自然。比如，在提升城市排

水系统时要优先考虑把有限的雨水留下来，优先考虑更多利用

自然力量排水，建设自然积存、自然渗透、自然净化的“海绵城

市”。许多城市提出生态城市口号，但思路却是大树进城、开山

造地、人造景观、填湖填海等。这不是建设生态文明，而是破坏

自然生态。

《在中央城镇化工作会议上的讲话》（2013年12月12日），《十

八大以来重要文献选编》（上），中央文献出版社2014年版，第603
页

把住生产环境安全关，就要治地治水，净化农产品产地环境。

有的材料说，全国有约百分之十九点四的耕地受到污染，其中中度

和重度污染的占百分之二点九；有百分之七十的江河湖泊受到不

同程度的污染。重金属污染也很严重，长三角、珠三角重金属污染

区很多，水污染也很严重。土地是农产品生长的载体和母体，只有

土地干净，才能生产出优质的农产品。

《在中央农村工作会议上的讲话》（2013年12月23日），《十

八大以来重要文献选编》（上），中央文献出版社2014年版，第

674页
搞新农村建设要注意生态环境保护，注意乡土味道，体现

农村特点，保留乡村风貌，不能照搬照抄城镇建设那一套，搞得

城市不像城市、农村不像农村。我到海南去时，就对海南的同志

说，青山绿水、碧海蓝天是海南最强的优势和最大的本钱，是一

笔既买不来也借不到的宝贵财富，必须倍加珍爱、精心呵护。九

百多年前，苏东坡被贬海南儋州时，就写下不少描绘海南风景

的诗句，如“云散月明谁点缀，天容海色本澄清”“飞泉泻万仞，

舞鹤双低昂”“丹荔破玉肤，黄柑溢芳津”，等等。我到湖南去时，

也对湖南的同志说，湖南自然风光秀丽。毛泽东同志在《答友

人》中写的“洞庭波涌连天雪，长岛人歌动地诗。我欲因之梦寥

廓，芙蓉国里尽朝晖”的诗句，宋代文学家范仲淹在《岳阳楼记》

中写的“沙鸥翔集，锦鳞游泳；岸芷汀兰，郁郁青青”“长烟一空，

皓月千里，浮光跃金，静影沉璧”，那都是美景啊!那次还去了湘

西，我就想起了沈从文在《边城》《萧萧》等作品中描写的湘西风

光。搞新农村建设，决不是要把这些乡情美景都弄没了，而是要

让它们与现代生活融为一体，所以我说要慎砍树、禁挖山、不填

湖、少拆房。

《在中央农村工作会议上的讲话》（2013年12月23日），《十八

大以来重要文献选编》（上），中央文献出版社2014年版，第683
页 （未完待续）

223.人以其所愿于上以交其下，谁弗戴？以其所欲于下以事其

上，谁弗喜？

———《淮南子》

【释义】人们希望上级对自己如何如何，如果他拿这些来与下级

交往，哪个下级不拥戴他？人们希望下级对自己如何如何，如果拿这

些来服务于上级，哪个上级不高兴？

【感悟】每个人都有自己的工作，不管是管理人员，还是工人，都

在工作中充当着不同的角色。如果能以诚相待，懂得换位思考，就能

更好地适应工作，就能给予别人更多的理解和信任。

224.天网恢恢，疏而不漏。

———老子《道德经》

【释义】天道之网宽广，谁作恶就要受到惩罚，它看起来很稀疏，

但不会放过一个坏人。

【感悟】天道之网宽广，作恶就要受到惩罚。当前，无论是在法制

宣传上，还是在人们的日常用语中，“法网恢恢，疏而不漏”的使用频

率仍然很高。已经进入法制社会，一切都要依法行事。

225.知足不辱，知止不殆。

———老子《道德经》

【释义】懂得满足，就不会受到屈辱；懂得适可而止，就不会遇见

危险。

【感悟】知足常乐，不只是一种好的生活方式，更是一种养生之

道！生活在当今这个快节奏的世界，很多人勾心斗角明争暗斗，最终

伤的只会是自己。“退一步海阔天空”，让我们也开心地吟一句“难得

糊涂”，做个“常乐的知足者”吧！

226.不戚戚于贫贱，不汲汲于富贵。

———陶渊明《五柳先生传》

【释义】不为贫贱而忧虑悲伤，不为富贵而匆忙追求。

【感悟】淡泊名利的人生观和价值取向，对于今天的我们还

是很有教育意义和借鉴价值的。努力加强自身的道德修养，不断

地寻求真理，淡化对金钱和物欲的过度追求，是我们应该努力做

到的。

227.宠辱若惊，贵大患若身。

———老子《道德经》

【释义】受到宠爱和受到侮辱都好像受到惊恐，把荣辱这样的大

患看得与自身生命一样珍贵。

【感悟】无事以当贵，不要让过分的荣辱感束缚住你的手脚。

老子认为，“宠”和“辱”对于人的尊严之挫伤，并没有两样，受辱

固然损伤了自尊，受宠何尝不损害人自身的人格尊严呢？红尘中

人难免世俗，花花绿绿的世界让我们深陷其中，不能自拔。名利

场上，一个个疲于奔命，不达目的誓不罢休。然而，有多少名利就

有多少辛酸，功成名就之时也是青春殆尽之刻。不惜一切拿青春

豪赌明天，换来了功名利禄，可是再拿金钱赎回时光却是万万不

可能的了。

陈晶 摄
美丽的涧山口水库


